
Любое, даже малозна
чимое событие в 30-кило
метровой зоне отселения 
ЧАЭС, может быть в силу 
специфичности бытия лик
видаторов, становится всег
да предметом оживленных 
пересудов. А уж такое, как 
объединение ПО «Спец- 
атом» и ПО «Чернобыль
ская АЭС» пройти мимо 
внимания работников зо
ны не могло принципиаль
но.
Наш корреспондент встре

тился с генеральным ди
ректором ПО «Спецатом» 
Ю. Н. Самойленко.

—  Юрий Николаевич, с 
какой целью объединились 
«Спецатом» и ЧАЭС? Чем 
это обернется, преимуще
ствами или потерями?

—  Действительно, недав
но появился приказ М ин- 

атом энергопром а СССР об 
объединении. Это глубоко 

обдуманны й шаг как с м о 
ей стороны, так и со сто
роны генерального д и р е к 
тора ПО «Чернобыльская 
АЭС» М . П. Уманца. П ере
говоры  по данному поводу 
мы вели давно, а решили 
все окончательно в канун 
1991 года.

М ы объединились в 
правах ю ридических лиц и, 
как были соцпредприятия- 
ми, так и остались. Ц елью 
объединения была более 
тесная координация наших 

усилий, что в будущ ем , не
сомненно, эффект даст. 
Ведь, что греха таить, д уб 
лирование в работе у нас 
ещ е есть. Ну и, естествен
но, будем взаимно исполь
зовать накопленный наш и
ми предприятиям и опыт. 
Преимущ ества объедине
ния я вижу преж де всего 
в этом. Каких-либо финан
совых вы год мы не иска
ли. М ы слиш ком хорош о 
знаем финансовое поло
ж ение наших предприятий 
и отдаем себе отчет в 
этом.

—  На каких направлени
ях Вы можете работать 
совместно с ЧАЭС?

—  П реж де всего —  это 
дезактивационные работы, 
строительно - монтажные, 
рациональное использова
ние спецтехники. Напри
м ер, сейчас мы получили 
120 единиц инж енерной 
техники, соверш енно чис
той, работоспособной. Н е
м ного  отладим ее для на
ших условий и пустим в 
в работу.

—  По поручению Вер
ховного Совета УССР в зо
не продолжительное вре
мя работали специалисты 
из контрольно-ревизионно

го управления. Финансо
вую деятельность ПО 
«Спецатом» они тоже про
веряли?

—  Нет, КРУ в нашем 
объединении не работа
ло и претензий нам не п р е 
дъявляло. Но нас проверя
ла прокуратура. Никаких 
злоупотреблений у нас не

выявили. Есть, конечно, м е 

лкие, свойственные для 
всех организаций, отклоне

ния. Что-то там недосм от

рели, что-то украдено, а 
расследование вовремя 
проведено не было. Все 
замечания нами приняты,

составлен план м еропри я

тий по их устранению. 

Сейчас действуем в этом 
направлении. Приняли на 

работу нового  главного'

бухгалтера, грам отного спе
циалиста.

—  Какие перспективы Вы 
видите перед ПО «Спец
атом»?

—  Сейчас очень слож 
ная обстановка и задума
ться есть над чем. Деф и
цит госбю дж ета достиг 
огром ной  цифры. Я зна

комился с госбю дж етом , 
утверж денны м  П резиден
том. В нем существенная 
доля отводится на выпол
нение чернобыльских про
грам м  и на содерж ание 
армии. А  поскольку армию 
не оставят без средств, 
то я предвиж у сущ ествен
ное сокращ ение правите
льственных програм м , в 
первую  очередь связанных 
с преодолением  послед
ствий чернобы льской ава
рии.

Что касается нашего 
объединения, то план те
кущ его года у нас прак
тически сф орм ирован. Я 
подчеркиваю , практичес
ки, потом у что мы рабо
таем на хозрасчете, за
ключаем договоры  на п р о 
ведение различных работ. 
Скажем, в настоящее вре
мя нами заключены д о го 
воры с рядом  областей 
на проведение дозим етри
ческих обследований. С 
д ругим и заказчиками такие 
д оговоры  прорабатываю т, 
ся. Эта работа будет и да
льше продолжаться. И 
если е С Т Ь  возможность 
увеличить объем п р о и з 
водства, то мы его уве
личиваем. Вокруг 30-кило
м етровой зоны мы прово
дим работы по дезактива
ции.

—  Юрий Николаевич, 
Вы сказали, что заключа
ете договоры на проведе
ние дозиметрического об
следования регионов. А 
есть ли в ПО «Спецатом» 
для этого необходимые 
технические условия?

—  Д озим етрическое об
следование территорий 
включает в себя замеры 
гамма-фона, бета-загряз- 
ненности, спектром етрию  
по цезию , радиохим ию  по 
стронцию  и плутонию. 
Чтобы получить сертиф и
кат на проведение этих 
видов работ, необходим о 
иметь аттестованную Гос
комитетом по м етрологии 
приборную  базу и аттес
тованный им ж е персо
нал. Положительное за
ключение Госкомитета по 
м етрологии нами получе
но. Разрешение на прове- 
дение работ по дозим ет
рическом у обследованию 
территорий дает также 
Всесоюзный научный центр 
радиационной м едицины 
(ВНЦРМ), который долж ен 
сделать вывод о том, что 
наши м етодики соответ
ствуют общ епринятым , по
дтвердить квалификацию 
персонала и наличие не
обходим ой аппаратуры в 
достаточных количествах. 
Разрешение от ВНЦРМ у 
нас тож е есть.

На основании этих д о ку 
ментов Госкомчернобы ль 
СССР выдает сертификат 
на право проведения та
ких работ. И это право у 
нас есть. Пожалуй, на все 
пять видов работ сегодня 
на Украине разреш ение 
есть только у нашего 
объединения, кром е, ра
зумеется, сам ого ВНЦРМ.

Вот такие перспективы.

Интервью взял
Юрий КИТОБОЕВ.


